

# Fiestas

El pueblo de Israel conmemora y celebra en las fiestas los principales acontecimientos históricos del AT, acontecimientos que —felices o dolorosos— pusieron de manifiesto la acción salvadora de Dios en favor del pueblo. En el cristianismo, la clave de las fiestas es la muerte y resurrección de Jesús, el hecho histórico salvador por excelencia, a cuya luz se recuerdan y celebran tanto los acontecimientos de la vida de Jesús, de la Virgen y de la Iglesia, como las acciones de Dios en el AT.

## Calendario israelita

El calendario israelita constaba de doce meses lunares. Como éstos no comportan más que 354 días al año (29 días y medio cada mes), tenían que hacer algunos reajustes para que cada mes cayera poco más o menos en la misma estación; para ello, se solía añadir cada tres años un mes suplementario (Adar II), práctica que, en parte, todavía hoy continúa.

Respecto al nombre de los meses y al comienzo del año no hay unanimidad en la Biblia; depende de épocas. En la época antigua, el año comenzaba con el otoño (Éx 23,16), y el nombre de los meses estaba relacionado con fenómenos naturales. Hacia el siglo VII a.C., en cambio, el año comenzaba en primavera y se designaba a los meses con un número ordinal: primero, segundo, etc.; posteriormente se asume, además, la denominación babilónica e, incluso, la macedónica (como consta en los libros de los Macabeos).

En tiempos de Jesús, y actualmente entre los judíos, rige la denominación babilónica de los meses (como aparece en el gráfico de la página siguiente) y el año civil comienza con el mes de nisán, coincidiendo con la primavera; no así el año religioso, cuyo comienzo coincide con el otoño. En la Iglesia católica, el año litúrgico comienza con el tiempo de adviento (cuatro semanas antes de Navidad).

Las fiestas que Israel fue instituyendo tenían ritmo semanal, mensual y anual. Algo parecido sucede en las fiestas de la Iglesia católica.

## Fiesta semanal

En Israel	En la Iglesia
El sábado, séptimo día de la semana, es día de fiesta consagrado al Señor, prescrito en el tercer mandamiento del decálogo (Éx 20,8-11; Dt 5,12-15). Se debe respetar el carácter sagrado del sábado (Is 56,2), abstenerse de todo trabajo, a imagen del creador (Gn 2,2-3), y dedicarlo a la lectura y reflexión de las Sagradas Escrituras.	El domingo, primer día de la semana, sustituye al sábado como <i>día del Señor</i> , en reconocimiento de que Jesús ha sido constituido Señor y Mesías por su resurrección, ocurrida el primer día de la semana (Mt 28,1; Jn 20,1.19). Los cristianos dedican el domingo a descansar, a celebrar la eucaristía comunitaria y a prestar mayor atención al prójimo (Hch 20,7; 1 Cor 16,2).

## Fiesta mensual

En Israel	En la Iglesia
Para los antiguos israelitas, el primer día de cada mes, día de luna llena (neomenia o novilunio) era festivo, como el sábado, aunque poco a poco fue perdiendo importancia, excepto el novilunio del séptimo mes o de tisirí, en que comienza el año religioso.	En la Iglesia católica no hay fiestas que tengan carácter mensual propiamente dicho.